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Пресс  -  ишформ&цшя
в СТУДЕНЧЕСКОМ ПРОФКОМЕ

идет работа по распределению «однотысячнорубле
вой» помощи семейным студентам. Во избежание 
несбыточных надежд, уточняем. Деньги причитают
ся не всем семейным студентам, а только тем, кого 
университет не в состоянии обеспечить жильем, и 
кто вынужден снимать частную квартиру. Но не 
вое, кто снимает ківаіртиру, должны бежать в проф

ком за своей тысячей, а только СЕМЕЙНЫЕ! Этой 
категории учащихся напоминаем; поторопитесь, зад
ним числом деньги выплачиваться не будут.

Студенты-родители, пользующиеся услугами ве
домственных детских учреждений! Профком в со
стоянии помочь и вам. В каждом случае вопрос бу
дет решаться индивидуально. Советуем поспешить!
I Студентам из числа детей-сирот в этом месяце 
выделена мат. помощь в размере двух с половиной 
тысяч.

ПРОФКОМ СТУДЕНТОВ.
НАУЧНЫЙ СЕМИНАР УЧЕНОГО 

ИЗ ю ж н о й  КОРЕИ
На химфаке состоялся научный семинар профес

сора Ульсанского университета, доктора Ки-Ван Чи, 
работающего в Томском университете в рамках со
глашения о научном сотрудничестве.

, Научный доклад доктора І̂и несомненно заинте
ресовал слушателей, поскольку касался результатов 
исследований в области синтеза сложных природ
ных органических соединений с противоопухолевой 
и противораковой направленностью. Аналогичные 
исследования на химическом факультете ТГУ не 
ведутся.

В заключение семинара доктор Чи, выполняя 
просьбу заинтересованных слушателей, вкратце рас
сказал о системе химического образования в Юж
ной Корее и Сиэтльском университете (США), где 
он стажировался. Томичи, внимательно выслушав 
коллегу, единодушно констатировали; различия меж
ду зарубежным и отечественным химическим позна
нием очевидны. А в общѳм-то, все іучаістники науч
ного семинара остались довольны состоявшимся 
общением.

НА ОШИБКАХ УЧАТСЯ
Наша газета уже писала об эпидемии м,елкого во

ровства университетского имущества среди студен
тов. Предупреждали и о последствиях. Сегодня мы 
публикуем первые итоги «жатвы».

Из приказа первого проректора ТГУ М. К. Сви
ридова от 15 октября 1992 года; «...Отчислить За
харова Александра Викторовича и Гнева Виталия 
Николаевича, студентов группы 315 (исторический 
факультет), за ооівершение мелкого хищении (стуль

ев из главного корпуса)». И от милиции; «...по Ва
шему заявлению студенты ТГУ Захаров А. В. и 
,Гиев В. Н. оштрафованы за мелкое хищение».

Попавшиеся наказаны довольно жіѳстоко, а вот о 
тех, кто еще не попался: «...в период с 1.09.92 по 
10.09.92 в пятом учебном корпусе ТГУ похищено 
из аудиторий табуреток в количестве 43 штук и в 
корпусе номер шесть—30 штук...» Охрана ТГУ про
сит Кировский РОВД расследовать факт хищения 
табуретсік.

Так что даже если вам не на чем сидеть, а табу
ретки соблазнительно легко развинчиваются и со
ответственно без проблем транспортируются... не со- 
веітуѳм. Ш'Міните, что только дураки учатся на своих 
ошибках, умные используют опыт других.

В ВУЗАХ ТОМСКА
«ИНОСТРАННЫЙ» ФАКУЛЬТЕТ

На Ученом совете ТПУ принято решение об ор
ганизации факультета иностранных студентов. А 
таких сегодня в ТПУ около 50 человек. Иностран
цы — народ особый, и не всегда факультет, на ко
тором они обучаются, в состоянии решить связан
ные с ними вопросы. Этим и займется новый фа
культет. Он станет чисто административной едини
цей. обеспечивающей быт и учебу студентов. А 
учиться они будут каждый на своем факультете.

РУССКИЙ Я ЗЫ К — S
д л я  ИНЖЕНЕРОВ “і

в  «политехе» появилась и новая кафедра — рус
ского языка и литературы. Зачем понадобилась она 
техническому вузу? Главные причины — две: обуче
ние иностранных студентов, которые не знают рус- 
шюго языка, и повышение общего культурного уров
ня своих собственных студентов.

Говорят, в связи с созданием новой кафедры на
чали переманивать наших преподавателей филфака.

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
^  Фоторепортаж из проблемной лаборато

рии химфака (стр. 2).
^  Студенты экспериментальной группы 

РФФ и ФФ продолжают свое образование в 
Санкт-Петербургском техническом универси
тете (стр. 2).

ІЕ Специально для «Альма-Матер»: статья 
о В. М. Флоринском его праправнучатого пле
мянника Е. Ястребова (стр. 3).

А  Подводим итоги летней студенческой 
практика. Информация с БПФ (стр. 4).

^  Студенческий «самиздат» (стр. 4).
А  Информация, объявления (стр. 4).

Собачья жизнь...
- К -І

Фото Н. Потапова.

В ВУЗАХ СТРАНЫ

ЗАГРАНИЦА ИМ ПОМОГАЕТ
Не оставляют своей заботой студентов Санкт-Пе

тербургского университета бывшие соотечественни
ки Недавно о. М. Протопопов передал от Русской 
церкви в Австралии партию медикаментов для уни
верситетской поликлиники.

Ассоциация профсоюзных организаций вузов Пе
тербурга получіишіа из Скан дин авоких Стран пару 

контейнеров вещевой помощи. Кое-что перепало и 
университету. Около 250 студентов в октябре при
обретут теплые вещи очень высокого качества.

А в студенческом профкоме семейные студенты, 
студенты-сироты, инвалиды, беременные могут по
лучить по 4 литра растительного масла, рис, сухое 
молоко и другие продукты.

(«Санкт-Петербургский университет»)

КРУГЛЫЕ ДАТЫ КВАДРАТНЫХ 
СТЕН

Эта неделя в Ульяновске поистине юбилейная. 
Круглые даты у двух крупнейших в области вузов

— политехнического и педагогического институтов. 
Политеху 35. «Мужчина в самом расцвете си;і» 

встречает юбилей в добром здравии. Шестое место 
среди политехнических институтов России — до
вольно высокий рейтинг.

Педагогический институт готовит специалистов 
для народного образования уже 60 лет. На сегод
няшний день 80 процентов учителей в области — 
выпускники педа.

(«Вестник»)

ОБУЧЕНИЕ НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
в  горном селе Долгое в Закарпатье открыт... выс

ший экономический колледж!
Основали его трое местных граждан. А спонсора

ми стали национальный банк Украины, Лесбанк, 
Иінксшбанк и другие. Изучаться будут такие дисцип

лины как организация предпринимательской дея
тельности, основы малого бизнеса, банковские опе
рации и т. д.

Обучение платное — 25 тысяч рублей в год.
(«Деловой инр»)
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ALMA MATER 23 октября 1992 годя.

ТЕОРИЯ, ПРАКТИКА И МАРКЕТИНГ
в арсенале проблемной лаборатории редкоземельных элементов

химического факультета
На рабочем столе у 

ааведующего жборатари- 
ей Нимолаія Петровича 
Горленко рекламные бук-' 
леты научных разработок 
последних лет. «Ультра
фиолет в полярографии» 
— способ, с помощью ко
торого моншо быстро оп
ределить содержание тя
желых металлов в при
родных и сточных водах, 
почве, растительных и 
животных продуктах. 
«Полимеривуемый сос
тав для получения лю
минесцентных и селек
тивно поглощающих из
лучение материалов» па
тентуется в США, Кана
де, Индии, Японии, евро
пейских странах. Орг
стекло, наіполнееное ме
таллом, применимо в раз
ных отраслях — от авиа-

реходу от теоретических 
изысканий к прикладным 
не приходиггся. «Сегодня 
заниматься одними лишь 
фундаментальными jic- 
следованиями попросту 
невозможно'», — утверж
дает научіный руководи
тель лаборатории Генна
дий Михайлович Мокро
усов. За этим высказы
ванием скрываются более 
сложные проблемы. Уче
ные-химики вынуждены 
теперь не только генерн- 

■ ровать идеи и находить 
им практическое приме
нение, но и занима.ться 
поиском покупаггеля. Их 

не имеет смысла — на- - дбр^щение в разнообраз- 
учные работы лаборато- и

и машиностроения, сол
нечной энергетики до 
ядерных : реакторов и 
хранилищ радиоактивных 
веществ и отходов. іЗи- 
эуалйзаторы инфракрас
ного и ультрафиолетово
го излучений с товарным 
знакам «Бизуал» могут 
использоваться в опти
ке, медицине, лазерной 
тѳхнолагаи, С их помо
щью обнаруживаются, 
настраиваются и фокуси
руются излучающие 
темы... Перечислять

сис-
все

рши многопрофильны. По 
ним можно судить о том, 
что ее сотрудники нахо
дятся в поиске вариан
тов практической реали
зации своих идей. Удив
ляться столь резкому пе-

ные инвестиционные фон
ды и научно-техническую 
биржу оказалось безре
зультатным. Начали са
мостоятельный поиск па
ртнеров в России и за

рубежом, в том числе с
п о м о щ ь ю  РОССИЙ'СКОі'О ,
Генерального Регистра 
Федерального агентства 
информации. Участие в 
международных выстав
ках показало — интерес 
к разработкам лаборато
рии есть. Но его, оказы
вается, мало для дальней
шей совместной доработ
ки научных проектов и 
практического воплоще
ния с получением при
были. А своей опытно- 
производственной базы у 
ученых-хи'миіков нет. Еість 
опыт зарубежных фирім, 
который говорит; нужна 
не многопрофильнсть, а 
узкая специализация с 
акцентом на практиче
ском внедрении ̂ новшеств. 
Просто так отказаться ст 
разнообразных многолет
них наработок сотрудни
ки лаборатории вряд :т 
смогут. Маркетингом ,ча- 
ниматься придется, но не 
только самостоятельно. 
Так результативнее и на
дежнее, по крайней ?іе- 
ре сегодня. А еще со-- 
трудники лаборатории 
продолжают научный по
иск и разработку новых 
высокорентабельных про
ектов с возможностью их 
быстрой реализации 'в 
Томской области.

А. СВЕТЛОВ.
На снимках Н. ПОТА

ПОВА: научный руково
дитель проблемной лабо
ратории редкоземельных 
элементов ХФ Геннадий 
Михайлович Мокроусов 
и заведующий лаборато
рией Николай Петрович 
Горленко; научный со
трудник лаборатории Ок
сана Гуршева и студент- 
практикант 5 курса ХФ 
Андрей Видякин; опыт
ные образцы продукции 
лаборатории — люмино
форы.

------

Наши студенты учатся в Петербурге с „шиком"
в прошлом году мы писали о том, что наш уни

верситет стал соучредителем Центра учебно-научно
го обмена (ЦУНО) при Санкт-Петербургском техни
ческом университете, и о создании в рамках этого 
экспериментальной группы четверокурсников двух 
факультетов — РФФ и ФФ. Эта группа весь прош
лый семестр училась по новой программе, а с этого 
учебного года студенты обучаются в Санкт-Петер
бургском техническом университете. Недавно там 
побывала зав. кафедрой физики полупроводников 
ФФ профессор Людмила Германовна Лаврентьева. 
Мы попросили ее ответить на несколько наших воп
росов.

— Людмила Герма
новна, расскажите о цели 
такого метода обучения.

— Цель состоит в том, 
чтобы предоставить воз
можность нашим лучшим 
студентам послушать ве
дущих специалистов в об
ласти физики для элек
троники и поработать в 
ведущих физических ла
бораториях России, в пер
вую очередь — в лабора
ториях физико-техниче
ского института им.. А. Ф. 
Ноффе.

Такой способ подготов
ки специалистов, когда 

студенты первую ступень 
обучения проходят в од
ном вузе, а вторую и 
третью — в других, об
щепринята за рубежом. 
С введением многоуров
невого образования ои 
начнет развиваться и у 
нас. t

— Сколько времени 
будут обучаться студен
ты экспериментальной 
группы в Санкт-Петербур
ге?

— Весь период обуче
ния — три семестра. Пер
вый — чИсто учебный — 
проходит обязательно в 
Санкт-Петербурге. Второй 
— практика в научно-ис
следовательских инсти
тутах и третий — диплом
ная работа. При этом два 
последних семестра сту
денты могут обучаться и 
в Томске.

— А где будет прохо
дить защита дипломных 
работ?

— Защита будет в 
Томске, но с привлечени
ем специалистов из Санкт- 
Петербурга.

— Людмила Германов
на, Вы были недавно в 
Санкт-Петербурге. Как 
ясивут и как учатся сей
час там нащи студенты?

— Размещены они в 
аспирантском' общежитии, 
и занимают полностью 
секцию. Живут в комна
тах по два-три человека. 
Расселением , ребята до
вольны. Часть студентов 
уже воспользовалась бла
гами, которые распрост
раняются «а стажеров, и 

купила путевки в профи
лакторий.

Лекции им читают ве
дущие ученые страны, а 
также зарубежные специ
алисты. Так, например, 

курс «Теория твердого 
тела» читает профессор 
И. П. Ипатова — извест
нейший специалист в об
ласти физики Твердого 
тела. Часть этого курса— 
квантово - разм е р н ы е 
структуры в оптоэлек

тронике — читает про
фессор А. Я. Шик, недав
но веірнувшийся из Ан

глии, где работал год в 
.одном из университетов. 
Так что наши студенты 
шутят, что учатся они с 
«шиком».

Занятия по английско
му ведут. зав. кафедрой 
английского языка и один 
Из стажеров, прибывший 
из Шотландии.

Значительное учебное 
время в программе отве
дено освоению компью

терного моделирования 
физических процессов, а 
ЮДИН день в неделю пол
ностью посвящен научно- 
исследовательской рабо
те и студенты занимаются 
в лабораториях институ
та им. А. Ф. Иоффе.

Учеба очень напряжен
ная ■— 36 часов в неде
лю. Но я думаю, что, не

смотря на большую на
грузку, наши студенты 
смогут воспользоваться 
Санкт-Петербургом как 
культурным центром и 
посетить известнейшие 
музеи, выставки, театры.

— Как осуществляется 
контроль за обучением 
группы?

— Весь этот процесс 
находится под контролем 
РФФ и ФФ. в  начале 
учебного года в Санкт- 
Петербурге был зам. де
кана РіФФ А. С. Завьялов 
для решения технических 
вопросов. Недавно там 
побывала я, а в конце се
местра поедет декан РФФ
С. В. Малянов. Мы про
веряем, как живут студен

ты, как учатся. Пока ч р  
впечатления там от наших 
ребят самые благоприят
ные, никаких нареканий

нет. У группы есть посто
янный куратор доцент 
А. Л. Санин. '

— Каковы перспекти
вы устройства будущих 
специалистов?

— Эти студенты будут 
иметь довольно высокий 
уровень подготовки. По
этому и возможности для 
устройства у них боль
шие. Одни поступят в ас
пирантуру санкт-петер
бургских академических 
институтов или Томского 
университета. Другие, 
быть может, поедут в 
Пенсильванский универ

ситет, но для этого нужно 
найти спонсоров. ТГУ, к 
сожалению, не в состоя
нии оплатить проезд в 
Америку. Специалисты с 
хорошей подготовкой най
дут спрос и в организаци
ях и фирмах.

— Не боитесь, что на
ши лучшие студенты бу
дут потеряны для том
ской науки, и останутся, 
например, в Санкт-Петер
бурге?

— Боимся. Но кто-ни
будь все равно вернется. 
И поделится опытом обу
чения в том университете, 
даст совет, что нужно из
менить нам, чтобы уро

вень подготовки специа
листов стал еще выше. А 
то сегодня мы варимся в 
собственном соку.

— Помнится, в планах 
был и приезд к нам лек
торов из Санкт-Петербур
га.

— Предложения со сто
роны их ученых прочи
тать у нас лекции есть. 
Была даже одна попытка 
— по специализации 
«Физика полупроводни
ков» читал лекции ны
нешний директор Ц'УНО 
профессор Г. Б. Семуш
кин. Мы можем и дальше 
продолжать эту деятель
ность, но существует ряд 
проблем организационно
го характера, в том числе 
н в формировании учебно
го плана. Но я думаю, что 
с введением многоступен
чатого образования эти 
проблемы будут решаться 
проще.

— Набирается ли в 
этом году новая щіепери- 
меитальная группа?

— Да. Этот учебный 
год она также будет за
ниматься по отдельному 
плану. А в следующем 
учеба в Санкт-Петербур
ге.

Спасибо за беседу. 
Н. АЛЕКСАНДРОВА.
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Евгений Вениаминович 
Ястребов — известный в 
стране писатель-краевед. 
В последние годы зани
мается сбором и изуче
нием материалов о жиз
ни и деятельности рус
ского ученого и просве
тителя Василия Марко
вича Флоринского, кото
рому Е. В. Ястребов при
ходится праправнучатым 
племянником.

Открытие в полной 
мере имени Флоринского 
нам только предстоит. 
Слишком уж предвзяты 
и односторонни сущест
вующие оценки его об-

А Ш А  MATER

щественной и просвети
тельской деятельности. К 
сожалению, избежать это
го не удалось даже в 
юбилейных изданиях о 
Томском государствен
ном университете. Наде
емся, что ошибки будут 
исправлены с выходом в 
университетском изда
тельстве книги Е. В. Яст
ребова о В. М. Флорин
ском. А пока предостав
ляем вниманию читателя 
обещанную Евгением Ва
сильевичем в последний 
приезд в Томск статью 
специально для «Альма- 
Матер». I

ВИЧ, живишй в Петербур
ге, а также его сын Ни
колай Оергеевич. ‘.Гак 
Флоринскому удалось за
получить для университе
та одну из самых боль
ших и ценных личных 
библиотек в Росши. 142 
ящика с книгами, весом 
1770 пудов, были переве
зены в Министерство 
просвещения.

Одновременно со стро
гановской библиотекой 
Флоринский развил ак
тивную деятельность в 
поисках других книжных 
собраний. Среди них наи
более ценными оказались

ного в 1882 году Фло
ринским при только еще 
строившемся университе
те. Вслед за этим посту-  ̂
пили пожертвования от 
Александра Ипполитови
ча Дмитриева-Мамонова, 
Леонида Николаевича 
Некрасова. Иннокентия 
Павловича Кузнецова и 
многих других. При за
вершении строительства 
университета в 1885 го
ду, археологический му
зей разместился в трех 
просторных залах главно
го здания. (...).

Летом 1880 года Фло
ринский заложил при уни-

в его ведении оказались 
все учебные заведения 
(кроме духовных), распо
ложенные на его терри
тории, в том числе и уни
верситет. (...). Его разре
шили открыть Только в 
1888 году. Перед нача
лом строительства в нем 
намечалось четыре фа
культета; историко-фило
логический, физико-мате
матический, юридический 
и медицинский, но к удив
лению попечителя, посту
пило распоряжение об 
открытии одного лишь 
медицинского факульте
та. (...).

предвидел возможные вы
ступления студентов и го
тов был пресечь всякие 
попытки таких действий. 
Василий Маркович счи
тал, что главное дело 
студента — учеба, накоп
ление необходимых зна
ний, но никак не заба
стовки и протесты. В 
этом отношении он был 
не всегда прав, ибо неко
торые требования студен
тов были и справедливы
ми.

Известно, что власть 
портит многих людей, 
особенно тех, кому уда
ется ухватиться за нее с

В. м. ФЛОРИНСКИМ и томским УНИВЕРСИТЕТ
16 мая 1878 года по

следовало высочайшее 
повеление российского 
государя императора 
Ашѳмсандра II об учреж
дении , Сибирского ѵнн- 
вероитета в городе Том
ске . Строителыство ;jte 
его началось в 1880 году. 
Был образован Строи
тельный комитет по воз
ведению зданий универ- 
' -ісга. во ілаве с испол
нявшим должность том
ского губернатора Васи
лием Ивановичем Мерца- 
ловым., В него входили 
также председаітель Том
ского губернского прав
ления Александр Иппо
литович ДмитриевгМа.мо- 
нов, томский городской 
голова Захарий Михай
лович Цибульский, архи
тектор-строитель Макси
милиан Юрьевич Ар
нольд и официальный 
представитель Министер

ства народного просвеще
ния, профессор Каванско
го университета Василий 
Маркович Флоринский. В 
отсутствие последнего за
мещать его было поруче
но другому представите
лю міинистерства —  Анд. 
рею Семеновичу Беляв
скому. За несколько лет 
строительства состав ко
митата неоднократно ме
нялся, беасменным оста
лись только Флоринский 
и Белявский.

Уже в начальной ста
дии деятельности комите
та Василий Маркович 
практически возглавил 
дело по сооружению уіш- 
верситетоиих зданий. 
Против этого никто не 
возражал. К Флоринско
му стекалась вся инфор
мация о ходе cTpoHTejsb- 
ных работ, о« же состав
лял ежегодные отчеты и 
ездил в Петербург к mjt- 
ниотру с доікладойѵі. Кро
ме того, он лучше дру
гих членов комитета по
нимал, как целесообраз
нее разм'ѳстить универси- 
тетскиіе поімещении. і Іо 
его настоянию в утверж- 
ден'ный проект зданий
были внесены некоторые 
из.менения.

Впервые. Флоринский 
приехал в Томок 30 мая 
1880 года. На первом же 
заседании Строительного 
комитета обнаружились 
больщие трудности, свя
занные с недостатком
строительных материа
лов. В этом году удалось 
только вырыть часть
фундамента под главное 
здание и произвести офч- 
циальную закладку уни
верситета. Это произо
шло 26 августа. Город 
был украшен флагами и 
цветами. На торжество 
закладки приехали гости
из многих городов Сиби
ри. (...').

Первая поездка Фло
ринского в Томск была 
для него крайне важной; 
он сам увидел на месте 
оитуац'ию, ВОЭМОЖНО.СТИ, 
трудности предстоящего 
строительстаа, познаію- 
ми'лся с людьми, прича

стными к этому делу. (...).
Еще в 1875 году, едва 

прикоонувшись к пробле- 
м:е Сибирского универси
тета, Флоринский заду
мался о том, чтобы на
чать приобретать книги 
для этого учебного заье- 
дения, К книгам Вашлий 
Маркович имел особое 
пристрастие. «Обширная 
и всесторонняя по содер
жанию библиотека, — 
писал он, — есть веобло- 
димейший и самый проч
ный фундамент нашего 
духовного развития... 
Профессор без хорошей 
библиотеки — это воин 
без оружия». Летом того 
же года Ваоилий Марко
вич узнал^ что в кладо
вых Петербургского Гос
тиного двора ужіе много 
лет хранятся ящики с 
книгами, принадлежащие 
Александру Григорьеви
чу и Сергею Григорьеви
чу Строгановым; от  
представляют собой бо
гатейшее и ценнейшее со
брание русских и ино
странных книг по разным 
отраслям знаний. У Ва
силия Марковича появи

лась мысль; поскольку 
эти книжные оокровища 
лежат без употребления, 
да еще в кладовой, ;іна- 
чит, хозяева не особенно 
ими интересуются. Нель
зя ли поговарить с ними 

и получить книги в дар 
намечаемому университе
ту? .

Александр Григорье
вич жил в Одессе, и на
до же было так случить
ся, что в начале ноября 
1875 года Флоринский 

. оказался в этом городе 
по делам службы. Тогда 
жіе в Одессу приехал ык- 
ннстр просвещения Д.млт- 
рий Андреевич Толстой, 
давний друг Строганова. 
Он совершая инспекцион
ную поездку по Одесско
му учебноаму округу. Со
бираясь с визитом к 
Александру Григорьеви
чу, Толстой пригласил с 
собой и Флориншого, 
бывшего в ту пору чле
ном Ученого комитета 
Министерства просвеще
ния. Пр'иглашл не :лу- 
чайно. В разговоре реіь 
зашла, в частности, о Си
бирском университете. 
Флоринский тонко на
помнил, что знаменитый 
род Отроганоівых триста 
лет назад помог матери
альными средствами дру
жине Ермака завоевать 
Сибирь, а теперь настало 
время духовного покоре
ния Сибири и развитая в 
ней науки. При этом на
мекнул о библиотеке, 
бесцельно хранящейся в 
Гостином дворе. __ Идею 
поддержал Дмитрий Анд
реевич, Александр Гри
горьевич, которому было 
ужіе 80 лет, воспринял 
такую мысль, как разум
ную и согласился пожер
твовать книги. Хорошо 

■ продуманный ход конем 
оказался на редкость 
ущанньш. Не стал во'зра- 
жать и Сергей Григорье-

В. М. ФЛОРИНСКИИ

библиотеки князя Сергея 
Михайловича Голицина, 
поэта Василия Андрееви
ча Жуковского (ее купил 
известный золотопромыш
ленник и исследователь 
Сибири Александр Ми
хайлович Сибиряков и по
дарил Сибирскому уни
верситету). Большое со
брание книг Флоринский 
подобрал из дублетного 
фонда Петербургской 
Публичной библиотеки. 
Было приобретено и мно
го других книг — бес
платно или за деньги. В
1879 году насчитывалось 
уже 264 ящика с книга
ми общим весом 2880 
пудов (более 46 тонн). 
Отправка книг в Томск 
была осуществлена дву
мя партиями — в 1879 и
1880 году, еще до того, 
как был заложен Сибир
ский университет. Неслы
ханное дело в истории 
высших учебных заведе
ний!

Не менее важным де
лом Флоринский считал 
создание университетских 
музеев. В 1881 году он 
узнал, что тобольский 
коллекционер Знамен
ский собрал большую 
археологическую коллек

цию на месте древнего го
родища на берегу Ирты
ша. Пожертвовать ее уни
верситету владелец отка
зался, а за деньги мог 
уступить. Но денег не бы
ло, Василий Маркович 
обратился с просьбой к 
богатому и щедрому си
биряку Михаилу Констан
тиновичу Сидорову, кото
рый и купил ее за 300 
рублей для Сибирского 
университета. В ней ока
залось около шестисот 
предметов. Эта коллекция 
легла в основу археоло
гического музея, создан-

верситете еще и ботани
ческий сад. Площадь для 
него он выбрал с южной 
стороны от главного уни
верситетского здания. 
Василий Маркович счи
тал. что ботанический 
сад должен иметь к от
крытию университета хо
тя бы некоторый зримый 
вид. Сам Флорийский не 
был специалистом по са
доводству и не мог при
няться за столь ответст
венное дело. Но тут удач
но подвернулся некто 
Михаил Александрович 
Шестаков, управляющий 
прежде образцовой фер
мой и садом в Иркутске. 
Вдвоем они распланиро
вали территорию, наме
тили участки для оран
жереи. питомников и дру
гих подсобных помеще
ний.

Закладывая ботаниче
ский сад, Флоринский 
рассчитывал на то, что со 
временем будет пригла
шен ученый садовник, его 
коллега по Казанскому 
университету Порфирий 
Никитич Крылов, с кото
рым у него была предва
рительная договорен

ность. Штатную единицу 
садовника Министерство 
просвещения выделило 
только в 1885 году, при 
образовании Западно-Си
бирского учебного окру
га. Летом того же года 
Крылов приехал в Томск 
и с энтузиазмом принял
ся за создание поистине 
уникального для Сибири 
ботанического сада.

Упомянутый Западно- 
Сибирский округ был об
разован 1 июля 1885 го
да. Канцелярия его раз
местилась в главном уни
верситетском корпусе. 
Попечителем округа на
значили Флоринского, и

Флоринский подобрал 
в университет в целом 
хороший, квалифициро
ванный коллектив. В ос
новном, это были моло
дые, способные и подава- 
вавшие надежду специа; 
листы. При открытии 
университета некоторые 
профессора и сотрудники 
приняли Флоринского за 
человека, с которым мож
но легко ладить, однако, 
уже вскоре оказалось, 
что он не столь прост. 
Став попечителем учебно
го округа, да еще удален
ного от столицы на тыся
чи верст, Флоринский 
явно почувствовал вкус 
власти, хоть она и огра
ничивалась всего лишь 
просвещением и наукой. 
С большинством профес
соров Флоринский нахо
дился в хороших отноше
ниях, и они поддерживали 
проводимую им политику. 
К людям, почему-либо 
не понравившимся или 
перечившим ему, он ста
новился более формаль
ным. но тактичность в от
ношениях с ними соблю
дал.

Попечитель считал се
бя полным хозяином ц 
Томском университете, и 
ректор обязан был согла
совывать с ним многие 
вопросы. Он не только 
знал расположение всех 

помещений, но даже ме
бели в кабинетах и лабо
раториях. Только с его 
ведома можно было пере
местить столы и шкафы 
из одной комнаты в дру
гую. Существует доверие, 
что будто бы, даже 
гвоздь нельзя было вбить 
в стену без его разреше
ния. Глаз его не усколь
зал от многих мелочей, 
на которые другой на
чальник не стал бы обра
щать внимание. Конечно, 
нравилось это далеко не 
(каждому. I

Со студентами он был 
строгим и по собственно
му опыту знал, что боль
шинство из них преданы 
учебе и науке. Но есть и 
бездельники. Последняя 
категория особенно поба
ивалась попечителя. За 
серьезные нарушения по
рядка в общежитии, осо
бенно за распивание ви
на, он немедленно высе
лял, и такие студенты 
должны были искать ча
стные квартиры.

В 80—90-е годы в рос
сийских высших учебных 
заведениях имели место 
студенческие сходки и да
же серьезные массовые 
выступления против неко
торых параграфов уни
верситетского устава и 
против некоторых прот 
фессоров. При этом по
рою выдвигались и поли
тические требования. В 
Томском университете, 
при попечителе Флорин
ском, серьезных вы
ступлений не было, они 
начались уже вскоре пос
ле кончины Василия 
Марковича. Он, на опы
те других университетов

целью удовлетворения 
собственного самолюбия. 
Флоринский не был та
ким. Он хотел стать попе
чителем учебного округа, 
и стал им, но не для то
го, чтобы почивать на лав
рах, а чтобы целиком от
даться работе. Он серьез
но взялся за новое для 
себя дело и неплохо 
справлялся с ним. Долж
ностью попечителя Фло
ринский был доволен, но 
он понимал, что такое его 
положение накладывало 

и немалые обязанности. 
Выработанная за прош
лые годы способность бы
стро ориентироваться в 
сложных ситуациях по
могла решать многие про
блемы. Василий Марко
вич знал себе цену, умел 
вести дело, хотя и прибе
гал иногда к неоправдан
но жестким мерам и к 
превышению своих пол
номочий.

Флоринский не мыслил 
себя без дела, вне рабо
ты. Он постоянно был 
чем-нибудь занят, напри
мер, обработкой материа
лов, поступающих со всех 
концов учебного округа, 
всегда был в курсе того, 
как идет учебный процесс 
в университете, какие не
поладки имеют место на 
той или иной кафедре и 
что следует предпринять 
для исправления дела, 
постоянно следил за дея
тельностью университет
ского Совета и универси
тетского Правления, го
товил материалы для 
рассмотрения в них, тре
бовательно относился ко 
всей отчетной документа
ции. Он не гнушался 
иметь дело с простым 
людом и с так называе
мой черной работой. Это 
хорошо проявилось в го
ды строительства универ
ситета. Он, как и архи
тектор-строитель Нара- 
нович, постоянно лазил 
по строительным лесам, 
наблюдал ■ за кладкой 
стен, вел переговоры с 
поставщиками строитель

ных материалов. (...).
Ежегодно по нескольку 

месяцев Флоринскому 
приходилось бывать в 
служебных командиров
ках как по учебному ок
ругу, так и в Петербург, 
в Министерство народно
го просвещения. При этом 
приходилось испытывать 
неудобства походной жиз
ни, связанные с ночлега
ми, непогодой, примитив
ным транспортом. Около 
трех недель требовалось 

Для того, чтобы добрать
ся от Томска до столицы 
и при этом сделать не
сколько пересадок, в  по
ездках его нередко со
провождала жена Мария 
Леонидовна. До поры, до 
времени Василий Марко
вич мирился с трудностя
ми походной жизни, но с 
возрастом поездки стали 
обременительными.

(Окончание в следую
щем номере).
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ПОКАЗУШ КА"— это  ТЕРМИН, 
А НЕ СТИЛЬ РАБОТЫ БПФ

СПОРТ

ГОНКИ ЗА ТОРТАМИ

19 октября яа кафедре 
ішчвонедения биояого- 
почвѳнного факультета 
прошла защита отчетов 
о летней производствен
ной практике. Защища
лись одикнадцать пяги- 
куроникіов. Это ежегод
ное, рядовое, в общем-то__, 
событие, на первый 
взгляд, заолуживаіло ве- 
окольких строк информа
ции. Получилась иначе.

Едва ли не извечной 
проблемой нашей науки 
в любой ее области была 
оторванность (чаще все
го не по вине поолеідней) 
от реальной жіизни. В 
институтах и лаборатори
ях делались открытия, 
создавались уникальные 
разработки. Но из-за раз
ного рода проблем и.х 
внедрение в производст
во шло медленно. Вы
пускной курс БПФ — 
это пока не ученые, и их 
исследования еще нель
зя назвать уникальными, 
но послушала их рассказ 

, о летней практике и по- 
няла: опыты и наблюде
ния, исоледовательские 
работы этих ребят не ос
танутся только на бума
ге. Удачно подобранные 
.(конечно, с помощью на
учных руководителей) те
мы и области исследова
ний сделают выпускни
ков факультета нужіными 
для сельского хозяйства

и вообще экономики спе
циалистами.

Чтобы не быть голо
словной, несколько при
меров, понятных и неспе
циалисту. Тема исследо
вания р. Бартель — 
«Влияние зоогѳвных на
грузок и вырубок на 
горно-лесные и чернозе- 
мовидяые почвы Горно
го Алтая». В богатейшем 
(особенно для нашего ре
гиона) крае жи'вотновод- 
ство — традиционное за
нятие. Но и по наезжен
ной колее нуяшо двигать
ся с оглядкой, думая о 
Идущем. В предупреік- 
дение хозяйственникам и 
рукаводителям — убеди
тельно доказанные сту
денткой вьрводы о том, 
что интенсивный выпас 
и вырубки заметно ухуд
шают почву, изменяют 
травянистый! покров 
вплоть до того, что в не.лг 
начинают преобладать 
ядовитые растения. В 
Институте экологии ра
бота Риммы высоко оце
нена. Если она будет про
должена и с должной на
стойчивостью доведена до 
власть предержащих, это 
будет хороший вклад в 
сохранение природы Ал
тая.

Еще более конкретная 
работа. Н. Казакова за
нималась проблемой ско
рейшего восстаноівленил

шюідородноЕти посевных 
земель в Агрохимической 
лаборатории Томской 
опытной станции сельско
го хозяйства. Ее иссле
дования показали перс
пективность беоплужной 
плоскорезной обработки 
почвы, по ряду основа
ний, перед ныне распро
страненной.

Производственная пра
ктика Н. Можаевой еще 
раз доказывает неразрыв
ную связь социальной, 
политической, экономичс- 
окой сферы с иаукой. 
Приіватизаиия земель, ор
ганизация ферміерских 
хозяйств потребовали ско
рейшей и точной оценки 
земельных площадей. 
Проработав с мая по ав
густ (таковы были сроки 
практики) в качестве тех- 
нолога-почівоведа в Сара
тове и проделав анализы 
почвы для двух хозяйств 
области, студентка БПФ,

' по-ш'димому, показа.па 
достаточную степень тео
ретической ■ и практиче- 
окой подготовки, так как 
была приглашена для 
дальнейшей работы и, в 
перспективе, распределе
ния.

Рассказ о том, как 
провели лето студенты 
пятого курса БПФ, мож
но продолжать долго. Ра
боты большинства из

них носят прикладной 
характер, отличаются 
практичностью и акту- 
.альностью. Заслуга в
э.тоім принадлежит преж
де всего преподавателем 
и сотрудниКіам факуль
тета. С их помощью сгу- 
денты смогли почувство
вать себя не только гра
мотными, но и действи
тельно нужными специа
листами. И хотя угроза 
безработицы безусловно 
существует, многие ьы- 
пусняики себя от нее 
уже обезопасили. Мате
риальная база факульте
та слабовата, не хватает 
нужного оборудования в 
лабораториях, да и прос- 
сто места, и многие ко
мандировки (экспедиции) 
были непродолжительны
ми или вообще не состо
ялись, но все, что в си
лах факультета — дела
ется. И, скорее всего, 
выпускники биолого-поч
венного еще скажут свое 
ученическое «спасибо» 
родной «альма матер».

Вот такая, пользуясь 
словами бессмертного 
Ильича, «маленькая кар
тинка для выяснения 
больших вопросов».

* «показушна» — тер
мин, принятый у биоло
гов, коробочка с образ
цами почв.

А. АНАТОЛЬЕВА.

Путешествие по страницам 
университетского самиздата

Университетская мно
готиражка, меняя назва- 
иия и учредителей, «дух 
и букву», редакторов и 
сотрудников, существует 
многие десятилетия. Все 
это время «на просторах» 
«альма матер» существо
вали и ее «меньшие», 
(условно, конечно) бра
тья и сестры — разного 
рода печатные органы, в 
основном, стенные фа
культетские газеты.
Встречались и «журналы, 
одного автора», и опец- 
выпуоки «к датам». В 
отличие от других видов, 
обществениой деятельно
сти, выпуск печатных и 
рукОіПИоных органов был 
менее подвержен офици- 
альщине и контролю, хо
тя, конечно, не без то
го... Ваш покорный слуга 
(если это выражение при
менимо к особе женско
го пола) в недалеком про
шлом за формальное уча
стие в выпуске не то 
«Почерка», не то «Гума
нитария» (ФилФ) полу
чил комсомольскую аг- 
тестацию и право «посе
литься» в общежитие.

В последние годы из
менился стиль жизни, у 
студѳнчестна возникли 
новые цели, сформирова
лись новые идеалы и ав
торитеты. И свободное с,т 
учебы время многие от
дают теперь «коммер
ции» (упаси Бог осуж
дать — дело нужное!).

И все же жаль. Про
сыпается иногда носталь
гия по «живой игре ума»,

хочется полюбоваться ре
зультатом буйства лите
ратурных дарований и 
художественных ша ло- 
стей. Повспоминали мы, 
погрустили, да и подума
ли; «А вдруг..?» И дей- 
стіНителБно, тут же обна- 
ружіили, что жиів «Ха- 
Ханеръ» на УНК « Й іч- 
форматика». Когда-то мы 

. уже писали о нем, но 
раз уж он «выдержал 
испытание временем» 
(какая солидная фраза!), 
стоит рассказать о нем 

■ подробнее. «Ха-Хакеръ» 
— не младенец, поэтому 
о факте своего рождения 
в состоянии поведать салі:

«Давным-давно, когда 
младшая половина наше
го факультета еще ходи
ла в школу, когда «Ин
форматика» не была еще 
самостоятельным факуль
тетом... инициативішя 
группа в составе Рука
вишникова Евгения, Чи- 
чака Андрея, Вилисова 
Дмитрия выпустила в' 
свет газету «Наш вест
ник». В газете описыва
лась жизнь лаборатории 
номер 102. К сожалению, 
после четвертого номера 
энергия издателей иссяк
ла, и больше этой газеты 
никто не видел. И вот 
спустя два года, мы ре
шили возродить это хо
рошее начинание». j

Итак, осенью 1992 го
да детищу «Информати
ки» исполнилось два го-) 
да. За это время из со-/ 
става редколлегия вы-) 
пал один ив трех роди
телей — издателей, и га

зета живет теперь в «не
полной . семье»; бессмен
ный Главный редактор 
В. В. Исаков и Техниче
ский редактор — А. А. 
Лощинин. Периодичность 
выхода, по-прежнему, 
ежѳолучайна. не изменил
ся и объем — один лис
точек. Приятно отметить, 
что газету не задел вихрь 
инфляции. Цена издания, 
как была 00000000 ко
пеек, так и не выросла 
ня на один ноль. Хоро
ший подарок студентам 
в наше трудное время!

О чем можіно узнать, 
прочитав «Ха-Хакеръ»? 
Да о жизни факультета,., 
но и не только. «Техна
ри» — народ немного
словный, да и объем га
зеты весьма ограничен, 
поэтому новости подают
ся в «телеграфном» сти
ле, но менее интереі:..ны- 
ми от этого не становят
ся. А самая популярная 
рубрика «Слыхали?».

Последний номер «Ха- 
Хакѳръ» вышел в свет 
9 октября сего года. Слу
хи из рубрики не успели 
устареть, не преврати
лись в факты, но и не 
были опровергнуты. По
этому для сведения уни-

ВНИМАНИЕ!
24 октября в концертном зале ТГУ состоит

ся спектакль-концерт
«ТЕБЕ — ЧЕРЕЗ СТО ЛЕТ», 

посвященный 100-летнему юбилею М. И. Цве
таевой.

Начало спектакля в 19.00

В воскресенье, 18 ок
тября, в Университетской 
роще был дан старт эс
тафеты на приз газеты 
«Альма Матер», в  со
ревнованиях участвовали 
14 команд. Факультет 
прикладной математики 
представил сразу две ко
манды (в командах было 
по десять человек).

Несмотря на прохлад
ную погоду, собралось 
много зрителей, болель
щиков. Общее настроение 
было праздничным.

Первое место завоева
ла команда юридического 
факультета. Второе — 
легкоатлеты физфака, 
третье — 1-я команда
ФПМК.

Победителям достались 
традиционные торты. Хо
тя в этот раз они были 
не совсем обычными. 
Команда, занявшая пер
вое место, стала счастли
вым обладателем произ
ведения кулинарного ис
кусства почти королев
ского размера — метр на 
метр по периметру. За 
второе и третье места 
награждали тортами по
меньше, но не менее 
вкусными.

Спортклуб поздравля
ет победителей и благо
дарит кондитера Светла
ну Викторовну Лязгину 
за чудесные призы.

СПОРТКЛУБ.

И СНОВА — ФЕЙЕРВЕРК 
РЕКОРДОВ

26 сентября в Манче
стере проходили соревно
вания между спортсмена
ми Англии и России по 
тяжелой атлетике. В ко
манде из десяти человек 
было три женщины и 
семь мужчин. В составе 
нашей команды была 
Екатерина Танакова. В о  
многом благодаря ей, 
россияне заняли первое 
место. Вот ее результа
ты. Для людей, причаст
ных к спорту, эти цифры 
скажут многое, непосвя
щенным же советуем про
сто посчитать количество 
рекордов, поставленных 
нашей землячкой и кол
легой по университету.

Приседания со штан

гой — 212,5. Рекорд Ев
ропы.

Жим лежа — 100.
Становая тяга — 200.
Сумма — 512,5. Ев

ропейский рекорд.
А 9 —ІО октября в 

Ставрополе проходили 
соревнования «Кубок 
России». И вновь — пер
вое место. Вот результа
ты;

Приседания — 215.
Рекорд Европы.

Жим лежа — 105. Но
вый рекорд России.

Становая тяга — 215. 
Повторение европейского 
рекорда.

Сумма — 535. Рекорд 
Европы.

Очень верно замечено; 
«удивительное —рядом».

БЕСПЛАТНЫЕ СОВЕТЫ ----

версигетской обществен
ности (читайте! завидуй
те?') «передираем» полно
стью;

— Для всех поступаю
щих в следующем году, 
наверное, будет введено 
пліашное обучение.

—- Успешно начался 
открытый чем'пионат фа
культета по преферансу. 
Говорят, что чемпион пи- 
лучит ликер «Амаіретто».

— Родной деканат гро
зился в эту зимнюю сес
сию всеім, у кого будут 
«хвосты», поони.мать го
ловы.

Ну как, заинтересова
лись? На «Информатике» 
свое детищ.е не скрывают. 
Почитать его можно еже- 
случайно, на стенке.

А. МИХАЙЛОВА.

Постскриптум; В сле
дующих номерах мы пла
нируем продолжить рас
сказ об университетском 
самиздате, познакомить 
вас с энтузиастами пе
чатного, не совсем печат
ного и совсем непечатно
го слова. Обещаем зани
мательное чтение.

ГЛАЗА— ЗЕРКАЛО 
ВАШЕЙ ДУШИ

Красивые, выразительные глаза придают лицу 
обаяние, прелесть и привлекательность. Глаза, как 
зеркало, отражают внутренний мир, характер, на
строение и состояние нашего здоровья. Поэты всех 
времен и народов воспевали красоту прекрасных 
глаз, часто сравнивая их с чистой синевой неба, сия
нием звезд, загадочным блеском драгоценных кам
ней. ?

Однако глаза — чрезвычайно чувствительный и 
ранимый орган, им необходим ежедневный тщатель
ный уход и отдых, особенно после напряженной ра
боты. Лучшим отдыхом является сон.

Если во время интенсивной работы, требующей 
особого внимания и напряжения зрения, вы почув
ствовали усталость, боль или резь в глазах, сделай
те перерыв, раослабьтесь, закройте глаза на две-три 
минуты или переведите взгляд на другие предметы. 
По возможности полежите 10 минут с закрытыми 
глазами. На веки положите тампоны, смоченные на
стоем лепестков синего василька (одна ч. л. на ста
кан кипятка). Освежающее и успокаивающее дейс т
вие при переутомлении глаз оказывает компресс из 
сырого картофеля. Отрежьте два тонких ломтика по 
ширине картофелины и наложите их на закрытые 
веки на пять минут.

Ваши ресницы будут более густыми и красивыми, 
если их ежедневно расчесывать специальной щеточ
кой. Очень полезно смазывать их касторовым мас
лом. Однако у некоторых людей касторовое масло 
вызывает аллергическую реакцию. Поэтому, если у 
вас появилось даже небольшое покраснение век, 
немедленно прекратите эту процедуру.

Глазные примочки оказывают на глаза прекрас
ное успокаивающее действие. Два кусочка ваты на
до смочить в настое чая и приложить к глазам на 20 
минут.

Кожа верхних и нижних век тонкая и нежная, по
чти всегда сухая и значительно менее эластичная, 
чем кожа на других участках лица и тела. Чтобы 
предупредить её растяжение и появление прежде
временных морщин, надо научиться правильно на
кладывать и смывать косметику. Для снятия косме
тики на веки накладывают небольшое количество 
смягчающего крема. Затем влажным тампоном сни
мают тушь с ресниц.

Если у вас припухли веки, вам помогут; контра
стные примочки из шалфея — одну ч. л. шалфея 
залить 0.5 стакана крутого кипятка, варить 15 ми
нут на медленном огне, процедить, попеременно на
кладывать на веки ватные тампоны, смоченные то 
в горячем растворе, то в холодном, заканчивают 
процедуру холодным раствором.
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